



## ¿Están indefensos los autónomos?

Las cifras de empresas arruinadas y de tasas de paro comienzan a ser escalofriantes. Los trabajadores independientes se sienten inseguros ante la presunta escasa atención legal y económica del Gobierno, según denuncian algunas asociaciones.

E.A. Madrid

"Uno de cada cinco autónomos va a quedar noqueado por la crisis. Aunque este año no caerá ninguna caja ni ningún banco, sí lo harán más de 150.000 trabajadores autónomos, que se verán obligados a cerrar su negocio ante la falta de liquidez". Son las declaraciones de Lorenzo Amor, presidente de la Federación Nacional de Asociaciones de Trabajadores Autónomos (ATA), ayer, en Madrid.

La situación es preocupante para los 3,2 millones de trabajadores independientes en España, especialmente, para aquellos pequeños negocios especializados en alguna de las áreas más castigadas por la actual situación económica: construcción (inmobiliarias, venta de muebles y de materiales de oficina, etcétera), motor (talleres de automóviles, tiendas de piezas y similares) y de muchos bienes de consumo. Hasta ahora, se calcula que la crisis ha acabado con el 5% de las empresas en España.

Pero, ¿hasta qué punto es justo que un trabajador que decidió poner en marcha un negocio bajo su responsabilidad pida ahora ayudas al Gobierno? Hay opiniones para todos los gustos, si bien cabe recordar que las generalizaciones en un segmento de la economía tan heterogéneo deben comprenderse desde la situación particular de cada persona.

### Opiniones variadas

La propia ATA, que engloba a 480.000 autónomos, ha puesto en marcha un calendario de protestas y movilizaciones en toda España, que muchas otras organizaciones no respaldan. Es el caso de la Unión de Profesionales y Trabajado-



En España hay más de tres millones de autónomos.

res Autónomos (UPTA), la patronal española de las pequeñas y medianas empresas (Cepyme) y de la asociación de autónomos vinculada a CEOE (CEAT).

Para algunos trabajadores, la situación comienza a ser insostenible. "Las empresas, que era el segmento al que nos dirigíamos con más fuerza, han reducido la demanda de servicios y, de las solicitudes de programas de motivación que quedan, tratan de reducir cada vez más los precios", asegura Marta, responsable de una casa rural en la provincia de Pontevedra. "De seguir así, es posible que me plantee dejar de declarar todos mis ingresos", añade.

Ana se hizo con un negocio de mascotas a mediados del año pasado. "Nosotros no hemos notado una caída muy considerable de las ventas, pero sí de las ayudas públicas. Desde la asesoría que contratamos nos aseguran que hace unos años no hubiéramos tardado tanto en recibir las ayudas y que, desde luego, no nos habrían rechazado ninguna.

**No toda la población española es favorable a que se otorguen ayudas a negocios privados**

**Los autónomos perciben dificultades de acceso a financiación y caída de la demanda**

**Para los trabajadores, cualquier medida específica para ellos aporta confianza**

Hasta ahora, sólo hemos visto dinero procedente del Gobierno autonómico, dicen que la administración estatal está colapsada por el aumento de solicitudes", expresa. En este caso, la idea de vender en negro es aún remota. "Creemos que lo mejor es guardar una factura de todo lo que se compra y se vende, por si acaso", apunta.

Juan Luis diseña portales de Internet para compañías de todo tipo en España. "No me quejo, las empresas parecen interesarse más en el medio online con la crisis. Pago una cuota por ser autónomo relativamente reducida y los gastos derivados de mi función puedo, en parte, desgrarlos en la declaración de la renta", cuenta. Y continúa: "Hace dos años que decidí convertirme en mi propio jefe y no me arrepiento. Las sociedades anónimas también pueden fracasar, con graves consecuencias para sus trabajadores".

Juan Luis asegura saber de personas a las que se les están ofreciendo trabajos sin con-

trato: "Negarle la Seguridad Social a alguien es algo muy serio. Creía que eso pasaba únicamente entre segmentos de la población como los estudiantes, los recién licenciados y los inmigrantes, pero parece que el fenómeno se está extendiendo incluso a personas de mediana edad y una hipoteca sobre sus hombros".

### Cambios

El pasado febrero, se aprobó un Real Decreto por el que se reconoce legalmente algunos nuevos derechos de los autónomos. "Solemos recibir notificaciones de la asesoría sobre cualquier noticia relevante para el negocio. Sólo hemos recibido una carta en la que se indica que tendremos derecho a paro, posiblemente, desde 2011. Por lo demás, entendemos que los cambios no serán significativos", dice Ana. "Siempre es bueno que existan normativas específicas para la actividad que desempeñas. Aportan confianza", concluye Juan Luis.

Sigue en la página siguiente >

### Pasos para convertirse en su propio jefe

Es el sueño de cualquiera: montar ese negocio tranquilo en el que se ha pensado durante años, pero que pocos se atreven a hacer realidad. El proceso es complejo. Es posible que haya que registrar algunas marcas y dominios de Internet, en caso de que se vaya a crear una página web. Después, hay que buscar un local. Los traspasos son caros y los alquileres, en función de la ubicación y de la superficie, pueden serlo también.

Es conveniente acudir a alguna asesoría que le guíe sobre las posibles ayudas y subvenciones disponibles en ese momento. También es una buena idea dedicar tiempo al estudio del mercado en el que competirá o, en el caso de la continuación de un mismo negocio tras un traspaso, del dinero que concedía dicho negocio y de si cuenta con una clientela fija. Este año, el Gobierno ha puesto a disposición de pymes y autónomos 29.000 millones de euros a través de las líneas de crédito ICO. Para los llamados trade (autónomos económicamente dependientes), acaba de entrar en vigor el real decreto que, entre otras cosas, regula los permisos de maternidad a tiempo parcial. Pese a todo, asociaciones como ATA denuncian que el acceso a financiación sigue siendo difícil y se ha convocado una manifestación ante el Congreso de los Diputados para el próximo día 26 de marzo.